

gado al Congreso Obrero Latinoamericano, a invitación del gobierno de aquel país, y que el delegado era un tal Sanjinés<sup>905</sup> que en 1930 había estado ahí, en Montevideo, en la escuela. Además, nos enviaron un periódico que dice ser de la agrupación nuestra en el cual hay toda clase de confusiones y macanas. Nosotros les enviamos una carta criticándoles fraternalmente, pero en forma dura y hasta ahora aun no hemos recibido respuesta. El trabajo es bien difícil en medio de tanta confusión pero contamos en poder atraer hacia nosotros a los elementos sanos y sinceros. En Potosí, según la referida carta, los sindicatos están con la CSLA y han enviado el delegado a Chile. El tal Sanjinés, según publican aquí los periódicos, ha defendido la posesión del Chaco por Bolivia, es decir la Standard Oil. En Cochabamba, los sindicatos también dicen estar con la CSLA. El 1° de Mayo hubo allí una gran manifestación y lucha con la policía. Hay ahí varios grupos de estudiantes que se dicen de “estudios marxistas” pero sin ninguna claridad. Tanto en Oruro como en Potosí y Cochabamba las organizaciones sindicales, o lo que así se llama, están dirigidas por intelectuales. En todos los lugares, y mismo aquí, los cropistas hacen toda la clase de confusiones respecto al Secr. de la I.C. y a la CSLA, llegando a decir que si no tienen el apoyo de uno lo tendrán de la otra. La misma confusión la hacen respecto a la cuestión sindical y política incluso aquí en La Paz. Todos estos intelectuales que dirigen las organizaciones de Oruro, Potosí y Cochabamba así como los elementos de la CROP, a pesar de que se dicen “estudiantes marxistas” (es de lo que ellos menos comprenden) tienen una gran dosis de caudillismo y nacionalismo y su ideología es próxima al APRA. Por eso el trabajo entre ellos, y sobre todo, para arrancarles las masas que tienen bajo su control, tiene que ser cuidadoso y paciente. Ellos hacen elogios a Carlos Marx, el comunismo, a la II Internacional, al APRA, etc., etc. Les enviaré los periódicos que se dicen de nuestros grupos de Oruro y Potosí, bien como una carta que hemos recibido de Cochabamba, para que Ustedes se enteren mejor de lo que son tales grupos. Sería bueno que ustedes les enviaran materiales, y nuestro P[artido] Comunista a las redacciones de esos periódicos pues creo que ello ayudaría a nuestro trabajo. Aquí en La Paz, hemos colocado en nuestro pequeño comité dirigente a un compañero indio aymara, encargado del trabajo entre los indios. Políticamente es débil y tiene muchos prejuicios anarquistas con cuya gente está bastante ligado, pero según me consta, y mismo por su trabajo, muestra ser el compañero que está mas relacionado con los indios. Nosotros contro-

---

<sup>905</sup> Dirigente sindical potosino Víctor Sanjinés, futuro secretario de la Confederación Sindical de Trabajadores de Bolivia (CSTB) en 1936.